

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 800
Palma de Mallorca 9 de Junio de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Riera Albert* y la de Administración a *Bartolomé Llabrés*.
—No se devuelven originales publicados y no publicados.

El contrabando del arroz

Verdaderamente es incomprensible esta maná de nuestros comerciantes que en su afán de lucro no saben que hacer para ganar dinero.

El gobernador de Valencia prohibió el envío de arroz para estas islas por que el pedido actual superaba al que hasta ahora se venía haciendo. ¿Qué pasaba entonces? Pronto supimos la verdadera causa de la tal medida adoptada por dicho gobernador.

Y supimos que de Valencia salían grandes cantidades de arroz dentro de bocoyes con destino a Francia y este artículo que iba destinado a estas islas no llegaba a su destino.

Nuestros comerciantes, poco escrupulosos, hacían el contrabando prefiriendo surtir a la vecina nación y dejar que faltara en esta provincia.

Y el Gobierno, que debía saberlo no decía una palabra y dejaba que se consumara esta arbitrariedad no sabemos con que motivo.

¿Es justo esto? Después de estar bloqueados y de que nuestros artículos alimenticios escasean, sólo faltaba esto, que el arroz faltase. Este negocio sucio no podemos consentirlo.

Este comercio que se hace en la frontera y que el Gobierno español no evita no podía seguir callado.

¿Como, consentir que se exportara lo que a nosotros nos faltaba?

Aunque tengamos simpatías por ciertos países, esto no quiere decir que estemos conformes en que nosotros les hayamos de enviar nuestros más consumidos artículos, aunque haya algún individuo que se crea lo contrario, pues quien tal diga, hay que fijarse que es extranjero y claro cada cual defiende a su país, pero lo que nosotros defendemos es de Justicia.

El Gobierno debía castigar con mano dura a estos desaprensivos comerciantes que juegan con el hambre nacional.

¿Está esto claro?

Murmúrio

Y sigue la farsa

Hoy jueves día que este semanario entra en máquina, cuando ya no tenemos casi tiempo para murmurar sobre los hechos de la semana, estamos condenados a quedarnos retenidos en casa para no ser alcanzados por la impertinencia de las voluntarias buscadoras de novio, que en su afán de ser aduladas y hacer público la vanidad con que están rodeadas, hacen lo que pueden y lo que no harían en otros días, y de esta forma son piropoteadas y admiradas por un pueblo completamente invadido del terrible bacilo de Koch. Porque si no fuese así, si el pueblo estuviera dotado de virilidad y sus pulmones no estuvieran lesionados por la terrible enfermedad, vería claramente que no es práctico crear dicha enfermedad para que después con miras altruistas, rindiendo honor a una caridad falsa, ridícula e impotente, quieran desterrarla, cuando ni aconsolarla llegan.

Nosotros estamos tan convencidísimos de la poca eficacia de estos esfuerzos, que sin ser doctos en la materia diremos lo que ya hemos dicho públicamente en otras circunstancias, añadiendo algo de lo mucho que se ha escrito sobre dicha enfermedad por personas que nada de común tienen con nuestro modo de pensar; y de esta forma demostraremos estar en lo cierto y que tenemos fundamento para nuestras suposiciones.

La tuberculosis no se puede curar, se debe prevenir y para hacerlo hay que desterrar el sistema social presente, porque es el factor principal de todas las miserias actuales. Un pueblo que no come y trabaja mucho, que respira miasmas y no ve nunca el sol, es el destinado a ser si ya no lo es futuro candidato a la terrible enfermedad. «La alimentación—dice el Dr. José Aguiló—insuficiente, la vivienda insana en la que haya falta de aire y de luz, el surmenaje físico e intelectual, la falta de cuidado durante la convalecencia de otras enfermedades, el alcoholismo etc., he aquí las causas fundamentales, invocadas por todos los autores, y al mismo tiempo el conjunto de condiciones que nos explican por qué la tuberculosis hace sus víctimas principalmente entre la clase proletaria.» Esto dicho por un doctor que no profesa nuestras ideas, tiene una fuerza mayor que la nuestra para convencer a la multitud que para no oír la tos; para no ver las legiones de seres desheredados portadores del maligno bacilo, organizan juergas y fiestas que más sirven para mofarse de los atacados que para aliviarlos.

¿Cuántos de nosotros en muchas ocasiones, en cualquier enfermedad por pequeña que sea, habrá oído de labios del médico que le asistía la necesidad de alimentarse bien, de respirar

el aire de la montaña para limpiar los pulmones y como sentencia de muerte lo oído, y sin el necesario restablecimiento marchamos otra vez al trabajo por que sin el no se puede vivir.... ¡hasta que morimos para poder vivir!

Esto es la realidad, y por este motivo es que nosotros no compartimos con la farsa que cada año se está celebrando en esta ciudad.

Una dimisión

Por «La Última Hora» nos enteramos que la señora de Alonso Martínez ha dimitido del cargo que desempeñaba en la Junta de San Vicente de Paul, contra la tuberculosis hecho que no comentaremos por el poco efecto que nos hace, pero si nos llama la atención la actitud del director de la tal junta P. Casulleras que con todo y ser un ministro de Cristo no repara en apelar a cualquier medio para no sacar su ropa sucia al lavadero.

Según leemos la tal dimisión es por estar «en desacuerdo con dos señoras de la Junta», y ese señor pater a viva fuerza quería, y así lo suplicó a la señora de Martínez que atribuyera la dimisión a la falta de su salud, a lo que se negó dicha señora.

Nosotros en nuestra modestia, debemos aplaudir la sinceridad de esta señora y al mismo tiempo manifestar al P. Casulleras, que no es muy cristiano obligar a morir a un prójimo para salir airado en un asunto tan minúsculo como el comentado.

Pisiócrata

El Trabajo en la mujer

No queremos callar. Nos hemos propuesto seguir la campaña y hemos de continuarla aunque pese a estas desaprensivas maestras.

El mismo viernes supimos que el Inspector del Trabajo a la 9 y minutos de la noche se personó en los talleres que citábamos en nuestro artículo.

Ahora hemos de decir al Inspector ¿no encuentra excesiva la jornada que hacen todas las modistas? ¿No le parece que es un atentado a la mujer, consentir que las modistas trabajen tantas horas? ¿Le parece razonable que por unos miserables reales, trabajen desde las 7 de la mañana hasta las 9 de la noche, teniendo algunas, sólo una hora y media para comer? ¿Y cual es la modista que no haga 12 horas de trabajo?

Si al Sr. Sancho le parece esto razonable, llamamos, porque solo un Señor como él, puede consentir que se perpetren estos atentados.

Ya el Sr. Pou, en el Consistorio suplicó

que el Inspector girara visitas a las fábricas donde trabajan niños de 10 a 12 años 12 horas y a los talleres de modistas donde las oficiales trabajan estos días hasta las 12 de la noche. De modo que no somos nosotros solos los que censuramos estas jornadas, hay un concejal que las denuncia en plena sesión del Ayuntamiento y ello nos alegra que se trate el asunto en el Consistorio.

* *

Nos dicen que un pariente del Inspector del Trabajo fué a visitar un taller de modistas y encontró exagerado lo que nosotros pedíamos y dijo: *Lo mejor es que trabajen un día sí y otro no y pagarles la semana entera, a lo que añadió la maestra y luego darles ensainada y café cada día para contentarlas.*

Sepa este Señor y esta maestra que aunque así fuese aún no se pagaría decentemente lo que ganan las oficiales.

Además creemos que este asunto no es cuestión de tomarlo a broma, porque nosotros también tenemos ingenio suficiente para hacerlas, aunque sean bromas.

Al Inspector, pues, encargamos, mire de arreglar la jornada de las modistas, pues no basta con que diga que pueden trabajar hasta las nueve. La jornada de 12 horas es pesada y para la mujer lo resulta mucho más.

* *

A las modistas les suplicamos no se acobarden y tomen nota de huelga de París que hace poco se declararon en huelga y lograron que sus patronos concedieran lo que ellas pedían.

Rieretti

EL IDEAL

¡Ah! ¡Cómo veo claramente destacarse a la ciudad de la justicia y de la dicha! ¡Todos los habitantes trabajan personal, obligatoria, libremente! La nación ya no es más que una sociedad de cooperación inmensa, los útiles de trabajo están de la propiedad de todos; los productos están centralizados en vastos depósitos generales. ¿Se ha efectuado tanto trabajo útil? Pues se tiene derecho a otro tanto de consumo social. La hora de trabajo es la común medida; un objeto no vale más que lo que importan las horas que costó fabricarle; no hay sino un cambio entre todos los productores, que se verifica por medio de los bonos de trabajo.

¡No más especulación, no más robos, no más tráficos abominables! no más crímenes de esos que la codicia inventa! ¡Las jóvenes, casadas por causa de su dote; los padres ancianos, estrangulados por causa de su herencia; los transeúntes, asesinados por causa de su bolsa!... ¡No más clases hostiles, patronos y obreros, proletarios y burgueses, y, por tanto, no más leyes restrictivas, Tribunales y fuerza armada, protegiendo el inicuo acaparamiento de los unos contra el hambre rabiosa de los otros! ¡No más ociosos de ningún género, y, por lo mismo, no más propietarios sostenidos por el alquiler ni rentistas sostenidos por el azar! ¡No más lujo, en fin, no más miseria!...

¡Ah! ¿No es la equidad ideal, la suprema sabiduría, que no haya privilegiados ni miserables, que cada uno consiga por su propio esfuerzo la felicidad, el término medio de la felicidad humana?

Emilio Zola

A propósito de unos elogios

En la revista «Baleares» hemos visto los retratos del inspector de policía, Sr. Blanco y de dos agentes, elogiándoles por el descubrimiento de una fábrica de moneda falsa.

Encontramos estos elogios fuera de razón.

Hace varios meses que se cometió un robo en la calle de Calatrava y el ladrón no ha sido aún detenido.

En la fábrica de electricidad se cometió otro robo y hasta la hora presente no sabemos que se haya dado con el ladrón.

En la platería de la calle de Colón, hace poco se cometió otro robo importante y los cacos no han sido hallados.

Luego se han cometido otras fechorías y apesar de todo, nuestro inspector de policía, ni sus agentes han sabido dar con los ladrones. Parece que estos robos han pasado a dormir el sueño del silencio.

¿Qué trabajos ha hecho el Sr. Blanco y los suyos para descubrir a los autores de los robos mencionados? ¿Qué pista ha seguido y sigue para dar con los ladrones?

Si se cree que por este descubrimiento de monederos falsos va a hacernos olvidar estos hechos, se equivoca.

Pueden pasarse los tres fotografiados en la revista «Baleares», muy orgullosos por tan grande elogio a sus personas, pero no olviden que hay otros asuntos que descubrir, que de dar con los delincuentes, entonces merecerían ser elogiados en extremo.

Calatrava, fabrica electricidad, platería calle de Colón... he aquí tres casos que les brindamos a los tres, para ver si son tan dignos de elogios como nos dicen.

J. R. A.

SE DICE...

...Que de una sociedad situada en un paseo del Arrabal de Sta. Catalina salieron dos hombres desafiados por desavenencias en la cuestión de apreciar una jugada.

Que uno era médico y el otro hijo de un fabricante de calzado.

Y que todo quedó arreglado mediante una bofetada que propinó el primero al otro.

Y se dice que nadie se enteró del asunto, motivado por el tapete verde.

¡Caramba con este tapete verde!

* *

....Que hay quien encuentra que unas horritas de bailoteo no sientan mal. Esta afirmación demuestra que al protestas del cierre de «El Sports», hay quien lo hace con sus miras particulares.

Y si a mi lógica no le cabe ni un adarme más, ni medio adarme le cabe a la lógica de Verídicus que escribe la sección de Tiroteo de «La Tribuna».

La clausura de todo centro que puede servir para que las menores se prostituyan, ha de merecer nuestro aplauso. Porque estas menores siempre son las que pertenecen a la clase trabajadora y de la cual abusa el rico, cosa que no tiene importancia para ciertos individuos.

Puede haber de todo en la viña del Señor, pero convenga el colega que estos centros no deban de existir en esta viña.

Si toda la lógica fuese como la del colega, javiados estaríamos!

¿Qué el cierre del «Sports» no evitará que el mal siga desarrollándose conforme estoy en esto. Pero no olvide que por algo se empieza.

* *

....Que el Alcalde ha impuesto varias multas de 100 pesetas a dueños de talleres de modistas y fábricas, sin decir a quienes.

Sería conveniente saber a quienes se han impuesto estas multas y si han sido hechas efectivas. Porque se imponen muchas multas, pero pocas se hacen efectivas.

A ver si el Sr. Alcalde nos puede contestar.

* *

....Que la Sra. de Alonso Martínez ha dimitado la presidencia de la Junta de Damas de San Vicente de Paul, contra la tuberculosis. Y que el Director de dicha junta P. Casulleras tuvo unas peloterías con dicha señora que dejan muy mal parado a dicho Padre, pues éste quería que la gobernadora dijese una mentira y ésta que dice ser sincera ha dicho la verdad de todo.

Por una parte me gusta el hecho porque una mujer desenmascara a un pater que quiere que una señora no diga la verdad.

* *

....Que a «Correo de Mallorca» le han dicho que el Rey procuró convencer a Maura de que debía encargarse del poder, viendo el monarca fallidos sus deseos y ante la insistente negativa de D. Antonio.

Me parece que podemos blanquear la noticia, pues ¿que otra cosa busca Maura, sino el poder? Además no creo en este ofrecimiento, pues el Rey no ignora que de entrar Maura, habría jaleo.

Maura no; aunque ahora el papel Maura se haya vuelto germanófilo.

* *

....Que ya hace varios días que hay algunos hombres que ya pregonan con toda la fuerza que les permiten sus pulmones, las limosnas que han de hacer en la Fiesta de la Flor y otros las bromas que harán en tal día a las señoritas petitorias.

Bien, así se hace limosna, insultando a la pobreza y a los enfermos.

No podrá esto agradar a su Dios.

Rieretti.

SÚPLICA ATENDIDA

En la sección de Se Dice... de la semana pasada encargamos al Alcalde prohibiera las carreras de caballos en la explanada del muelle y el domingo vimos a una pareja municipal montada que lo evitaba.

Ah, sólo falta que no se abandone esta vigi ancia.

* *

Y ya que del alcalde hablamos, ¿no podría hacer arreglar aquella barandilla de la que fué puerta de Santa Catalina? porque durante las noches el que transita por aquellos lugares está expuesto a caerse en el foso y a quien debería pedírsele cuentas en caso de accidentes sería al Sr. Alcalde por no atender nuestra petición y más tratándose de un trabajo de pocas horas.

¿Seremos atendidos?

A los obreros cordeleros mallorquines

Entre la vieja muralla que ostenta en la actualidad su negra fachada, incapaz ya de recibir un rebeco de moderna albañilería sin que antes dejen de remover la pesadez aparata de sus mal cuadriculados sillares, he paseado, recibiendo por un lado la brisa del Mar mezclada en ruidoso chapoteo y por otro, la sonata continua de esta viejísima Ciudad aún más anciana de lo que ella misma presume, por hallarse vestida con el ropaje inadecuado a su propia gentileza y cubrir su cara al mar con el manto del recelo para no recibir tal vez sus caricias. Allí, de entre esos muros o más arriba, cuando se quiere poner el pie en la llanura del Ensanche que va arrollando el recinto en cualquiera de los puntos que derivan de este frente extendido en las inmediaciones de esa tan larga como fea muralla, es visto varias docenas de hombres trabajando, haciendo cuerda, preparando el cáñamo y otros materiales para llevarlo al mercado Industrial y claro, sostener las familias de esos compañeros nuestros. Siempre he dicho: ¿Cuándo llueve donde trabajarán estos hombres? ¿De qué vivirán sus familias? ¿Esta natural idea engendrará en seguida la suposición adecuada en una sola pregunta? ¿porqué no han intentado exigir a sus patronos la defensa de su salud? ¿No proporcionaría ganancia a patronos y obreros?

Yo afirmo y sostengo que sí.

Todavía hay más; criaturas que deben de recoger sus energías para el natural desarrollo a su debido tiempo de producción, sufren igual daño y... para que extenderme en razonamientos sean los cinchados habitantes de Palma y de Mallorca entera que hay una colectividad defensora de nuestros amigos, de nuestros compañeros y sepan, esos obreros que aun tienen la inconsciencia, el rubor de llamarse hermanos nuestros, sepan que si ellos se sienten avergonzados al estrechar nuestra mano y recibir el abrazo generoso que la nobleza nuestra les da, nosotros no con comis la ingratitud, saliendo en todo momento por vuestros derechos que son los nuestros, lo mismo si estáis a nuestro lado que si queréis distanciarse. Tenemos la convicción segura de que cuanto más se traten de alejar los obreros no a edades más cerca viven de nosotros. El Ecuador de nuestras aspiraciones es como el Ecuador que rodea la Tierra que pisamos. A fuerza de andar llegaremos a encontrarnos para estrechar nuestros corazones en amigable aprieto, bañánlonos tal vez nuestras frentes el sudor que el tremendo cansancio de la jornada nos dé, pero la alegría inundará nuestras arterias de vida, para continuar el camino juntos siempre, hacia cualquiera de los Pólos. Recibid pues nuestro saludo hasta ese día compañeros.

Feniba

Acción Sindical

La Marítima Terrestre

Esta sociedad nos ha enviado una carta recibida de la Federación de Obreros de la Navegación y Transportes de España, a la que no damos publicidad por la mucha extensión que tiene, pero en ella se desprende la satisfacción que ha tenido la Federación por el correcto modo de proceder y discutir los asuntos el representante de la «Marítima Terrestre» y que ha tomado parte en diferentes asuntos. El delegado fue el compañero Antonio Salom Comas, desprendiéndose en la carta que la labor hecha por este compañero ha sido de mucha importancia.

Próximamente se convocará el Congreso que no pudo celebrarse el año pasado a causa de la huelga de «La Naval» y a el se espera concurrirán si hay posibilidad dos delegados de la «Marítima Terrestre».

Los Fundidores

Este gremio hizo una modesta petición a sus patronos que consistía en aumentar los jornales en 25 céntimos y rebaja de una hora en la jornada; los patronos conformes con que los obreros perezcan de hambre y miseria se han negado rotundamente a la petición; pero dado el gran entusiasmo que reina y la indignación que ha producido la negativa, seguramente los obreros sabrán hacerse respetar y demostrarles que están dispuestos a emigrar antes que humillarse a los caprichos de cuatro señoritos alimentados de la sangre y sudor de los desgraciados que caen en sus uñas.

Seguramente que cuando vean la luz pública estas líneas habrá estallado la huelga general del gremio pues según estamos enterados se acordó que el viernes día 8 de Junio no asistiera ninguno a los talleres y se nombraron comisiones para dirigir el movimiento.

Todos los obreros debemos ayudar a estos hermanos para que vean coronada la victoria tan pronto posible. ¡Animo Fundidores! ¡Viva la huelga antes que la humillación!

A los albañiles y obreros mallorquines en oficios similares

La Federación Nacional gremio de Albañilerías e Industrias que tienen relación directa con él, como son, Pocerros, Tejeros, Alfarrerós, Estuquistas, Peones de Canteras, Fábricas de cemento, Cal, Yeso y en general cuantos oficios se relacionen con éstos, hondamente preocupada ante la aguda crisis que atraviesan los obreros apreciando en su verdadero aspecto el doble y nunca remediado problema de trabajo y pan, ha creído conveniente estudiar y analizar las necesidades del obrero en cada seno de estos oficios en las distintas Regiones de España, para obtener una solución con arreglo a sus aspiraciones.

Compañeros: A su vez el Centro de Albañiles de esta Capital impresionado ante la perspectiva de acontecimientos claramente presentidos, a causa de la inconcebible saña de la burguesía, hoy enemiga declarada del pueblo y detentadora de cuanto significa derecho, justicia, humanidad y razón cuando el humilde reclama con la energía nunca desmedida por nosotros, se prepara a consolidar estos cuatro conceptos base de la noble aspiración que poseemos y enviaremos nuestra representación bien definida de las necesidades del trabajador

mallorquín constantemente atropellado, al VII Congreso que celebran nuestros hermanos.

Trabajadores albañiles y si teneis a bien emitir vuestra opinión y unir vuestra fuerza a la propulsora e inevitable marcha del trabajador consciente dispuesto a no dejarse arrebatar el más pequeño trozo de pan os invitamos a la reunión magna que celebraremos el viernes día 15 a las seis y media de su tarde en el local social, Longeta, esquina Estrella, café (can melón).

Si os decidís de una vez a recoger los girones de vuestra honra vilmente pisoteada por el ofensor ineficaz que en su cobarde locura amasa el Oro con la Harina que le produce la miseria que padece el trabajador, el deber de vuestra dignidad os coloca a nuestro lado en ese día.

La Comisión

Los carpinteros

En la junta celebrada el 31 de Mayo acordó esta sociedad asuntos de importancia; entre ellos el de nombrar una comisión que lleve a efecto los trabajos para la organización de la Sociedad a Base-Múltiple donde puedan los asociados percibir socorro en caso de enfermedad o inutilidad en la vejez y muchas otras ventajas que se implantarán tan pronto progrese la organización. También se acordó celebrar el aniversario de la fundación de «El Desarrollo del Arte» y después de tratar varios asuntos de importancia se levantó la reunión.

Desde el 1.º de Mayo esta sociedad ha obtenido centenares de altas.

Los vidrieros

Los patronos vidrieros con las entrañas del material que explotan han lanzado a un grupo de compañeros al pacto de hombre con el exclusivo fin de desorganizar al gremio y poder mangonear a los obreros a su capricho, pero ¡vano empeño! esta vez les va a salir el tiro por la culata dado el gran entusiasmo de los parados y de la solidaridad que les prestan todos los vidrieros españoles que parece están dispuestos antes que estos compañeros sean burlados a arrojar todos los obstáculos que se les opongan, y a propósito copiamos la siguiente circular que publica «El Vidrio», periódico de la Federación de vidrieros que se publica en Badalona.

Dice así:

A TODOS LOS VIDRIEROS

Como castigo a su espíritu societario y por haber organizado la Sociedad de Obreros Vidrieros «La Moderna» en Palma de Mallorca hay un puñado de compañeros en el pacto del hambre. Próximo a encenderse un horno, la burguesía buscará personal fuera de aquella isla para suplir a los parados actualmente.

Ante es e caso y en defensa de los intereses que nos están conferidos, precisa que los compañeros que deseen mantener a Palma de Mallorca se pongan de acuerdo con este Comité antes de hacerlo; los que así no lo hicieran, serán declarados enemigos de la organización y contra ellos tomaremos represalias cuando las circunstancias nos lo permitan».

El Comité

Lo publicamos para que vean estos burgueses vidrieros que los lazos de solidaridad

están compactos y triunfarán estos hermanos del trabajo.

La Juventud Socialista

El llamamiento que hizo esta entidad al elemento joven de Palma resultó espléndido asistiendo muchos compañeros.

Hablaron los compañeros Galmés, Llabrés, Torres, de la Juventud, Porcel y Feniba de la Agrupación dando por resultado 8 altas de momento y muchos otros que seguramente se convencerán y vendrán a formar parte al lado de sus compañeros.

El Centro Obrero

En la última reunión de directivas celebrada el 4 del actual se nombró una comisión compuesta de los compañeros Feniba, Salvá y Juan a fin de activar los trabajos del nuevo reglamento.

Unión de Curtidores

Esta Sociedad celebró la junta general que tenía anunciada acordando otra para el día 12 a las 8 de la noche para resolver los puntos siguientes:

- 1.º Lectura y aprobación del acta.
- 2.º Pedir el ingreso en la Federación Nacional de Obreros en Piel.
- 3.º Tratar sobre aumentar la cuota y
- 4.º Asuntos generales.

La Emancipación

Esta sociedad acordó hacer trabajos para reorganizar la sociedad de cordeleros.

Cada vez peor

El problema de las subsistencias empeora notablemente. Con este Gobierno se inauguró una nueva política económica. Se disolvieron, por haber fracasado, las Juntas de Subsistencias. Creó en Gobernación un organismo que es una farsa, una vergüenza, porque sólo ha servido para dar unos cuantos sueldos o gratificaciones a otros tantos amigos del Sr. Burell. Es

para los únicos que se ha resuelto el problema de las subsistencias.

Afirmó que iba a inaugurar una política de abastos. Aseguró que arrancaría los productos a los acaparadores. Prometió que lo que España produce sería para los españoles y a cambio de un precio prudencial.

Y no ha cumplido nada de lo que afirmó. Y los artículos de consumo siguen, con alarmante progresión, aumentando. Y como el trabajo no aumenta, las condiciones de vida de las clases trabajadora y media empeora notablemente.

Lo que se hace por el Gobierno, y lo que permite hacer, es una verdadera iniquidad. Ignorábamos que el proletariado tuviese una fuerza tal de resistencia para soportar tanta desventura. Hace tiempo que venimos indicando que se acercaba el momento del esladillo final, en el que incapaz de resistir una presión de esta naturaleza, se precipitase, violenta, la explosión.

Pero si hasta ahora nos equivocamos, la resistencia humana tiene un límite y nosotros creemos nos hallamos ya en las proximidades del mismo. No podrá pasar mucho tiempo, si el Gobierno no varía de conducta, sin que cambie la del proletariado. Porque hay rigores que no tienen aguante posible. Porque la satesatez se convierte en mansedumbre y ésta en vileza y los trabajadores—recuérdese el acuerdo de la Unión General—, no creemos estén dispuestos a incurrir en dicha culpa.

Federico Adler

Federico Adler, el conocido propagandista austriaco que atentó contra Sturgkh, ha sido juzgado y condenado a muerte. Para salvar la vida al matador del gobernante imperialista, se pretendió pasara por loco. Adler fué quien con más energía que nadie negó esta locura. Realizó el atentado en pleno juicio. Supo lo que hacía. Lo hizo porque lo sabía. Lo hizo creyendo que el golpe que mató a Sturgkh, heriría de muerte al despotismo austriaco. ¿Acertó? El jefe del Gobierno austriaco sí murió rápidamente. El régimen autoritario todavía es-

tá en pie. Pero ¿puede decirse que no está herido?

Sí; está herido. Y la prueba de que lo está es que Adler, condenado a muerte, no ha sido ejecutado todavía, que se teme, que se retarda el momento...

Y quién sabe lo que puede ocurrir todavía. Cualquiera que sea el epílogo de esta tragedia. Adler merecerá bien de los enemigos de la tiranía y del imperialismo. Federico Adler es otra víctima de sus ideales.

DE TEATROS

Lírico.—Ha sido muy aplaudida La Rosine con su liliputiense Carlitos. Las películas El Umbral de la muerte y Un soló corazón y Prueba Trágica, han gustado mucho.

Cine Moderno.—Siguen viéndose concurridas las sesiones. Las películas que se exhiben son muy bien recibidas.

Trabajadores: Suscribíos á EL OBRERO BALEAR.

Oferta de trabajo

En el taller Pasiense, situado en Santa Catalina, Antich núm. 6, se necesitan mujeres aparadoras de corte para trabajar tanto en el taller como en su casa.

Se necesita, también, un oficial para hacer «Panets».

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.^ª—Socorro, 92

LA ARGENTINA ZAPATERÍA

Se hace toda clase de calzado.—Especialidad en la medida.

Elegancia, Esmero, Prontitud y Economía

NO DEJEIS DE VISITAR

La Zapatería "La Argentina"

Jaime II, 62

Palma de Mallorca

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN { UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererola y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.

"Unión Protectora"

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

domiciliada en Barcelona

Calle Aragón, 312 y Bruch, 83 1.º-2.º

Participa a sus asegurados que desde 1.º de Febrero corriente tiene de Representante en Palma a D. Enrique Pedret, dueño de Hotel Continental, a D. Antonio Binimelis en Santa Catalina, Son Españolet, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, teniendo su domicilio en Son Españolet, calle Portugal núm. 8, y en El Terreno, Porto-Pí, Génova, Son Alegre y Bonanova a D. Jaime Pou, que tiene su domicilio en El Terreno, calle Bonanova 6, donde podrán dirigirse todos los asegurados de «Unión Protectora», para cuanto sea anejo a la misma.

Siendo médico inspector en Palma y Santa Catalina el Dr. D. José Martí Ventosa, calle Espartería; 6, pral.; para El Terreno, Porto-Pí, Bonanova, Génova y Son Alegre, el Dr. D. Antonio Albertí, calle Bonanova 18, y para Son Españolet, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, el Dr. D. Juan Muntaner, domiciliado en Palma, calle San Miguel, 97.

EL DIRECTOR